# PANORAMA MUNDIAL

# Sumario

No. 115/Viernes 11 de junio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

Importancia geoestratégica del acuífero Guaraní para América (II).

#### **DE LA PRENSA**

• La verdadera amenaza a la Flotilla de la Libertad. (La Jornada).

### **DE CUBA**

- Concluye visita oficial de Presidente de Bostwana XINHUA.
- Anuncia Chávez próxima reunión de cancilleres de Cuba y Venezuela en La Habana EFE.
- Canciller de Ecuador expresa admiración por madre de René González EFE.
- Mandatarios del ALBA sostendrán encuentro este mes en Ecuador XINHUA.
- Comentan temas tratados en reunión del Papa con Zapatero NTX/EFE.
- Reportan resultados de entrevista de Bruno Rodríguez con Moratinos EFE/DPA.
- Cuba pide a UE cambiar injerencista posición común AFP.
- Francia opina acerca de derechos humanos en la Isla EFE.
- Cámara de Diputados italiana emite mociones anticubanas ANSA.
- Iglesia espera nuevos gestos en ocasión de próxima visita del canciller del Vaticano DPA.
- Mercenarios piden a EE.UU. que levante prohibición de viajes a la Isla AP.
- Desarrollan estrategia para atraer turismo mexicano NOTIMEX.
- Sube la fiebre por el fútbol EFE.

#### **DEL MUNDO**

- Chávez tilda de inoportunas declaraciones de Hillary Clinton EFE.
- Secretaria de Estado elogia a Uribe como socio "esencial" de EE.UU DPA.
- Establecen en Miami base de operaciones para enfrentar marea negra EFE.
- Críticas de Obama a BP causan preocupación a empresarios británicos EFE.
- Turquía califica de error sanciones de ONU a Irán REUTERS.
- Embajador de EE.UU. en Brasil considera victoria resolución de la ONU AFP.
- Reitera China continuar esfuerzos diplomáticos con respecto a programa nuclear iraní XINHUA.
- Corea del Sur e Israel estrechan lazos en ciencia y tecnología EFE.

# IMPORTANCIA GEOESTRATÉGICA DEL ACUÍFERO GUARANÍ PARA AMÉRICA (II)

Lester Martínez Argudín Licenciado en Derecho En Estados Unidos el 40% de ríos y lagos están contaminados y la mitad de su población depende del agua subterránea. Fuentes estatales de ese país han evaluado en 270.000 millones de dólares el costo de modernización de las instalaciones de tratamiento de agua, en 265.000 millones el costo de renovación de la red de agua potable, y en una cifra que supera la suma de las anteriores el costo de la descontaminación de las aguas superficiales y subterráneas. Su euforia por adueñarse de los recursos de agua potable del resto del hemisferio se debe a que a nivel doméstico los acuíferos, ríos y embalses han sido abusados, contaminados y sobreexplotados, estando al borde del colapso [1]

Estados Unidos y las transnacionales quieren no solamente forzar la privatización del recurso sino también alterar su flujo con megaproyectos completamente irracionales. Estos están delineados en tres planes de infraestructura: la North American Water and Power Alliance (NAWAPA), el Plan Puebla Panamá (PPP) y la iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional de Suramérica (IIRSA).

NAWAPA pretende desviar los vastos recursos hídricos de Alaska y el oeste de Canadá a EE.UU. El PPP por su parte, tiene proyectadas variadas obras de infraestructura a lo largo del istmo mesoamericano, incluyendo la explotación de las abundantes provisiones de agua fresca del Petén guatemalteco y del sur de México. La IIRSA, el más ambicioso de los tres, propone corredores industriales y enormes proyectos hidroeléctricos y de hidrovía por todo el continente suramericano.

A esto hay que añadir que con la globalización neoliberal se prevé un aumento masivo en actividades que requieren de grandes cantidades de agua fresca, como la manufactura, la agroindustria de monocultivo (los biocombustibles) y el desparramo urbano. Según el Banco Mundial (BM) la próxima guerra mundial no será por petróleo sino por agua y los países que tuvieran este recurso podían ser víctimas de saqueos forzosos. Por su parte, la CIA dice que para 2015 el agua será una de las mayores causas de conflicto internacional. Y la ONU pronostica que en 2025 la demanda del líquido superará el suministro por 56%. Por lo que podríamos concluir que quien controle este preciado mineral, el nuevo recurso estratégico del siglo, controlará la economía universal y la vida del planeta en un futuro no muy lejano.

El imperio en lugar de repensar su voracidad por el imprescindible líquido y adoptar políticas de sustentabilidad y conservación, planea apropiarse de los recursos hídricos de Norte, Centro y Suramérica mediante convenios de libre comercio y megaproyectos de proporciones aberrantes.

Por ejemplo solapadamente y unido a las ETN, Washington emprende ambiciosos proyectos hídricos inmersos en la IIRSA como son los del río Plata, cuya cuenca es eje nodal de la zona productiva del MERCOSUR. La National Science Foundation norteamericana tiene allí montado un proyecto "multidisciplinario" para estudiar la cuenca y sus recursos, casualmente la está observando la American Association for the Advancement of Science como parte de su proyecto de "ciencia para el desarrollo sustentable", pero más impensado es la ruta del financiamiento que proviene de las fundaciones Ford y Rockefeller, así tal ETN como Coca Cola, Nestlé, Kellogg, IBM y Kodak, inmersas en este proyecto. Esto no conlleva a otro desenlace que deducir que los resultados de estas investigaciones irán a parar a las gavetas de los directivos de estas transnacionales. Es importante

también mencionar el SAG, ubicado en la Triple Frontera [4].

Además se encuentran también las grandes cuencas del Amazonas, del Orinoco, la Plata y el pulmón verde del planeta, la región de mayor biodiversidad y riqueza genética: la Amazonia, la presa más codiciada por el imperio. El Plan Colombia y la Iniciativa Regional Andina le dan a la Casablanca una activa presencia en la región a través de bases militares.

Este círculo de amenaza se cierra también sobre la llamada Triple Frontera, que no por casualidad figura en la anunciada lista "antiterrorista" de la administración de George W. Bush, la cual se ha dedicado a realizar campañas mediáticas de presencia de organizaciones islámicas, (a pesar de que en los últimos años el Departamento de Estado norteamericano ha dicho que no hay presencia de células terroristas en la región) lo que le ha servido como pretexto para incrementar su presencia militar y cumplir su verdadero objetivo: apoderarse silenciosamente del SAG.

Las Américas con el 12% de la población mundial, encierran el 47% de las reservas de agua potable de superficie y subterránea del mundo. La gran disponibilidad de agua potable en México es uno de los grandes atractivos de la región. A ello se suma la gran riqueza de especies animales y vegetales, pero también el petróleo. Estas son algunas de las razones que llevaron a Estados Unidos a implementar el NAFTA. En América Central abundan los ríos, los acuíferos y la biodiversidad genética, los países de la región tienen aguas superficiales y subterráneas. A pesar de toda esta riqueza, la mayoría de la población centroamericana no tiene acceso al agua potable [5].

Actualmente la gran mayoría de los proyectos hídricos del área están en manos de transnacionales estadounidenses y europeas, con el apoyo e intervención como accionista del BM en la mayoría de los casos. Esto lleva a que no sean tenidos en cuenta los intereses de la población y tampoco el equilibrio ambiental, tan necesario para la vida humana, vegetal y animal. El agua potable es vista como una mercancía y no como un bien social.

En su informe anual, el Departamento de Estado señala que va bien el diálogo antiterrorista, acuerdo firmado entre Brasil, Paraguay, Argentina y EE.UU. para controlar la zona. Estos han logrado en Foz do Iguazú el acuerdo para una nueva oficina de la CIA y tienen el acuerdo en Paraguay para una oficina del FBI, amén de los ejercicios militares disfrazados de misiones humanitarias [6].

Bajo este enfoque, no podemos perder de vista que las naciones del Norte necesitan de los recursos naturales del Sur para continuar con sus procesos de expansión motivados en la acumulación de riquezas y en el presente escenario estratégico internacional, se avizora que quien logre controlar el agua dulce, dominará la economía mundial y la vida en un futuro cercano.

No podemos dudar que cualquiera de los 11 presidentes norteamericanos que han pasado por el BM desde su fundación, ya sean Robert McNamara, Lewis Preston, James Wolfessohn, Paul Wolfowitz o el recién nombrado Robert Zoellick, por citar algunos, continuarán trabajando a favor de Estados Unidos para que esta potencia mantenga el control económico y político en el mundo, y los pueblos de América Latina deben estar preparados para contrarrestar sus amañadas acciones.

La apropiación de este bien común por parte de algunas empresas y su explotación para obtener una renta constituye un verdadero crimen contra la humanidad. La privatización del agua conduce a situaciones extremas que revelan los límites que estas trasnacionales están dispuestas a violar para obtener su beneficio. Para las transnacionales y las instituciones financieras internacionales el agua es un bien económico-comercial, como el petróleo, un auto o un televisor, por lo tanto puede ser vendido, comprado o intercambiado y según estos criterios el acceso al agua es una necesidad vital pero no un derecho humano esencial.

Siguiendo la misma óptica, se impone la liberalización de los servicios hídricos. Esta liberalización (desregulación y privatización) se debe aplicar según el principio de condicionalidad impuesto por el BM y el FMI. Es decir, un país puede obtener créditos a condición que liberalice y privatice los sectores de actividad para los cuales ha solicitado ese apoyo externo. Concepto en el cual la prioridad está dada a la inversión privada.

Algunos pensarán que cuándo el agua potable es exportada es bueno, pues entre otras cosas habrá mayor cuidado con el agua; pero tal vez no se percaten que puede ser muy perjudicial, ya que al

ponerle precio a este mineral lo convierte en inaccesible para muchos (los más pobres) dejando de ser pública, tornándose más cara y es reservada para los más ricos la de mejor calidad.

Corporaciones que hoy gobiernan el mundo en condominio, como Monsanto, ya se ofrecieron para gerenciar el "commodity agua" internacionalmente. Es por esto que se está privatizando el agua potable en la mayoría de nuestros países. El abastecimiento de agua del 40 % de la población mundial depende de 214 grandes sistemas fluviales pertenecientes a dos o más países. Las disputas no resueltas referentes a las aguas del Nilo, Indo, Ganges, Jordán y Eufrates tienen la posibilidad de generar nuevas guerras.

Ya existe comercio del agua potable entre Bélgica y Holanda y entre Canadá y EE.UU. este último propuso retener las aguas del río Colorado que fluyen a México y venderlas al estado de California, utilizando ese dinero para compensar a los granjeros de Texas que hayan sido perjudicados por la "irresponsabilidad mexicana".

Durante el IV Foro Mundial del Agua celebrado en México en marzo de 2006, el entonces presidente del BM, Paul Wolfowitz, emitió un documento denominado Espejismo en el Agua, donde expresaba que el Banco Mundial solo facilitaría préstamos para servicios de agua con la condición de que dicho servicio se privatice. El texto descalificado por los asistentes, indicaba que el país que se negara a

acatar las decisiones vería recortados los créditos para otras inversiones en el sector público. Los países de nuestra región abrieron sus puertas al BM en 1997 cuando las universidades de Santa Fe y Buenos Aires, la de Uruguay y varias de Brasil pasaron los derechos de investigación sobre el Acuífero Guaraní a esta institución financiera. En marzo del 2003 el BM, las multinacionales de agua (Vivendi Environnement, Suez, RWE, Thames Water, Souther Water, Danone, Coca-Cola, Nestlé, Aguas de Barcelona, Bechtel) e instituciones afines creadas por ellas, tal como el Consejo Mundial del Agua, realizaron un Foro Mundial en Kyoto, Japón. Contaban, además, con el apoyo de numerosas instituciones ligadas a la ONU.

Ante la falta de voluntad política para un intercambio conceptual de fondo en los trabajos preparatorios, numerosas organizaciones de la sociedad civil internacional decidieron reunirse, al mismo tiempo, en Florencia, Italia, entre el 21 y el 23 de marzo en el Primer Foro Alternativo del Agua. Participaron entre otros el Comité Internacional por el Contrato Mundial del Agua (Bruselas), la Coordinadora para la Defensa del Agua y de la Vida de Cochabamba, el Foro Social del Agua de Brasil, organizaciones italianas entre ellas el Foro Social de Florencia, Public Citizen (EE.UU.), Pipal Tree (India), Oxfam Bélgica, entre otras.

En el Seminario Internacional, sobre el Acuífero Guaraní "Gestión y Control Social", en Foz de Iguazú, Brasil, en el 2004, se elaboró la "Carta de Foz de Iguazú sobre el Acuífero Guaraní", presentado por la comisión organizadora, que en su contenido regula las condiciones de *explotación* del reservorio suramericano.

Se promueve su uso sustentable y exclusivo de los pueblos -esencialmente los que lo rodean-, partiendo de la soberanía de los mismos, el empleo de políticas para su protección ambiental y la no privatización de su agua con la participación de los movimientos sociales, entre otros aspectos que le permiten a las poblaciones disponer de los mismos sin la intervención de transnacionales que controlen el recurso hídrico transfronterizo.

En octubre de 2006 se elaboró la "Propuesta de articulación y resistencia de los Movimientos Sociales del Agua", reunidos estos en el "Octubre Azul", en Uruguay, donde se proyectaron con políticas similares a las expuestas en la Carta de Foz de Iguazú. De actuales luchas económicas a futuras guerras armadas no hay más que una diferencia de matices. Y la tendencia a privatizar el agua, convirtiéndola en una mercancía cada vez más inaccesible para importantes sectores de la

población del Sur, anticipa explosiones sociales imprevisibles y un aumento de los movimientos sociales de resistencia en contra de estos proyectos.

Ejemplo de estas guerras por el agua tuvo lugar en Cochabamba, Bolivia, en abril del 2000, esta protesta ha sido tal vez la más emblemática del actual y naciente siglo, por su dimensión y por haber obligado a la transnacional norteamericana Bechtel Enterprises y al gobierno sudamericano a retroceder en su plan privatizador. Lucha andina que no opaca otras tantas movilizaciones locales anti-privatizadoras en Argentina, Honduras, Perú, El Salvador, Nicaragua, Brasil, por citar algunos de los más conocidos del área.

Por último, debemos destacar que dada la importancia que los guaraníes brindaban a los lagos, ríos, lagunas y consideraban que las fuentes de agua eran comunitarias, pudiera existir un reclamo del acuífero por los descendientes guaraníes. Éste no solo por su valor hidrológico sino por su valor histórico – cultural, que involucra a los primeros pobladores de la zona. Por lo que es importante escuchar y tener en cuenta las voces de las poblaciones indígenas, que buscan afirmar sus derechos culturales, recuperar el control de sus territorios como espacios productivos y culturales y reapropiarse de un patrimonio de recursos naturales y significados culturales.

<sup>1</sup>El Acuífero Guaraní. La nueva presa que apetece el imperio Rel-UITA 2004.

<sup>2</sup>Ruiz Marrero, Carmelo: 2004, El agua y el ALCA Argenpress.

<sup>3</sup>Ídem.

<sup>4</sup>Ruiz Marrero, Carmelo: 2004, El agua y el ALCA Argenpress.

<sup>5</sup>El Acuífero Guaraní. La nueva presa que apetece el imperio Rel-UITA 2004

<sup>6</sup>La lucha por el agua, el control de los acuíferos por parte del Pentágono de los EE.UU.

<sup>7</sup>Pinheiro, Sebastián: 2002 Cartilla de los Recursos Hídricos un Patrimonio de la Humanidad Suplemento del Semanario Brecha (Uruguay): Planetagua.

<sup>8</sup>López Blanch, Hedelberto: 2007 Cuidado peligra el Acuífero Guaraní.

#### Bibliografía

Amorín, Carlos: 2004 Un recurso, cuatro pueblos.

Amorín, Carlos 2002 Lógica de mercado, lógica de muerte PLANETAGUA, Suplemento del Semanario Brecha (Uruguay).

Báez, Patricia: 2009, Acuífero Guaraní: Representaciones, identificaciones y conflictos, Universidad de Buenos Aires.

Chiesa, Virginia María Dra. y Rivas, Eduardo Lic. Msc.: Acuífero Guaraní Un patrimonio regional, en Observatorio de la Economía Latinoamericana, Nº 76, 2007.

Chiesa, Virginia María Dra.: 2007, Acuífero Guaraní reclama legislación pendiente, ALAI América Latina en Movimiento.

Da Cruz, José: El índice de pobreza del agua Revista del Sur - No. 137/138 - Marzo/Abril 2003.

Ferrari, Sergio: 2004 La sed, ¿necesidad o lujo? El agua, ¿bien público o mercadería?, Rebelión.

López Blanch, Hedelberto: 2007, Cuidado peligra el Acuífero Guaraní.

El Acuífero Guaraní. La nueva presa que apetece el imperio Rel-UITA 2004

La Vanguardia, 13 de septiembre de 2004, Más de mil millones de personas en el mundo no tienen acceso a agua potable.

La lucha por el agua, el control de los acuíferos por parte del Pentágono de los EE.UU.

Pinheiro, Sebastián: 2002, Cartilla de los Recursos Hídricos un Patrimonio de la Humanidad Suplemento del Semanario Brecha (Uruguay): Planetagua

Ruiz Marrero, Carmelo: 2004, El agua y el ALCA Argenpress. Sorete Duro, Arturo: 2008, Los peligros del Acuífero Guaraní.

### LA VERDADERA AMENAZA A LA FLOTILLA DE LA LIBERTAD

#### Noam Chomsky\*

El violento ataque de Israel contra la Freedom Flotilla (flotilla de la libertad) que transportaba asistencia humanitaria a Gaza escandalizó al mundo. Secuestrar embarcaciones en aguas internacionales y asesinar pasajeros es, por supuesto, un crimen grave.

Pero el crimen no es algo nuevo. Durante décadas, Israel ha estado secuestrando embarcaciones entre Chipre y Líbano y matando y secuestrando pasajeros, a veces reteniéndolos como rehénes en prisiones israelíes.

Israel da por sentado que puede cometer impunemente estos crímenes porque Estados Unidos los tolera y Europa generalmente sigue el ejemplo de Washington.

Como observaron correctamente los editores de The Guardian el 1 de junio: "Si un grupo armado de piratas somalíes hubiera abordado ayer seis embarcaciones en altamar, asesinado a cuando menos 10 pasajeros y lesionado a muchos más, una fuerza de trabajo de la OTAN ya estaría encaminada hoy a la costa somalí".

En este caso, el tratado de la OTAN obliga a sus miembros a acudir a la ayuda de un país miembro de la OTAN –Turquía– atacado en alta mar.

El pretexto de Israel para el ataque fue que la flotilla de la libertad estaba llevando materiales que Hamas podría utilizar para disparar cohetes contra Israel.

El pretexto no es creíble. Una razón suficiente es que Israel pudo oponerse a la amenaza de los cohetes por medios pacíficos.

Los antecedentes son importantes. Hamas fue identificado como una importante amenaza terrorista cuando triunfó en elecciones libres celebradas en febrero de 2006. Estados Unidos e Israel escalaron bruscamente su castigo contra los palestinos, ahora por el crimen de votar en forma equivocada.

El sitio de Gaza, incluyendo un bloqueo naval, fue un resultado. El sitio de Gaza se intensificó marcadamente en 2007, después de que una pequeña guerra civil dejó a Hamas en control total de ese territorio.

Lo que comúnmente ha sido descrito como un golpe militar fue, de hecho, incitado por Estados Unidos e Israel, en un crudo intento de anular las elecciones que llevaron a Hamas al poder.

Esto ha sido del dominio público desde cuando menos abril de 2008, cuando David Rose reportó en Vanity Fair que George W. Bush, la asesora de Seguridad Nacional Condoleezza Rice y su segundo, Elliott Abrams, "apoyaron a una fuerza armada bajo las órdenes del hombre fuerte de Fatah, Muhammad Dahlan, encendiendo un cruenta guerra civil en Gaza y dejando a Hamas más fuerte que nunca".

El terrorismo de Hamas incluyó el lanzamiento de cohetes contra los pueblos israelíes cercanos –algo criminal, sin duda, pero sólo una diminuta fracción de los hímenes rutinarios de Estados Unidos e Israel en Gaza.

En junio de 2008, Israel y Hamas llegaron a un acuerdo de cese el fuego. El gobierno israelí oficialmente reconoce que hasta que Israel violó el acuerdo el 4 de noviembre de ese año al invadir Gaza y matar a media docena de activistas de Hamas, Hamas no disparó un solo cohete.

Hamas ofreció reanudar el cese el fuego. El gabinete israelí analizó la oferta y la rechazó, prefiriendo lanzar su asesina invasión de Gaza el 27 de diciembre.

Como otros estados, Israel tiene el derecho de defenderse. ¿Pero tenía Israel el derecho de emplear la fuerza en Gaza en nombre de la autodefensa?

La ley internacional, incluyendo la Carta de la ONU, es inequívoca: una nación tiene tal derecho sólo si han agotado los medios pacíficos. En este caso, tales medios no fueron siquiera intentados, aunque —o quizá porque— había todas las razones posibles para que tuvieran éxito.

Así, la invasión fue pura agresión criminal, y lo mismo puede decirse de que los israelíes hayan recurrido a la fuerza contra la Flotilla de la Libertad.

El sitio es salvaje, diseñado para mantener apenas vivos a los animales enjaulados, de forma que se reduzcan las protestas internacionales, pero difícilmente más que eso. Es la última etapa de planes israelíes trazados hace tiempo y apoyados por Estados Unidos, para separar a Gaza de la Ribera Occidental (Cisjordania).

La periodista israelí Amira Hass, una destacada especialista sobre Gaza, describe la historia del proceso de separación. "Las restricciones sobre el movimiento palestino que Israel introdujo en enero de 1991 revirtieron un proceso iniciado en junio de 1967".

"En ese entonces, y por vez primera desde 1948, una gran parte del pueblo palestino vivió nuevamente en el territorio abierto de un solo país –uno, por cierto, que estaba ocupado, pero era sin embargo entero..."

Hass concluye: "La separación total de la franja de Gaza de Cisjordania es uno de los logros más grandes de la política israelí, cuyo objetivo mayor es impedir una solución basada en decisiones y acuerdos internacionales, y en lugar de eso dictar un acuerdo basado en la superioridad militar de Israel..."

La flotilla de la libertad desafió esa política y por tanto debe ser destruida.

Un marco para solucionar el conflicto árabe-israelí ha existido desde 1976, cuando los estados árabes introdujeron una resolución del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas que planteaba un tratado basado en dos estados en la frontera internacional, incluyendo todas las garantías de seguridad de la resolución 242 de la ONU, adoptada después de la guerra de junio en 1967.

Los principios esenciales cuentan con el apoyo prácticamente de todo el mundo, incluyendo la Liga Árabe, la Organización de Estados Islámicos (incluyendo a Irán) y protagonistas no relevantes, incluso Hamas.

Pero Estados Unidos e Israel han encabezado el rechazo a tal acuerdo durante tres décadas, con una excepción crucial y altamente informativa. En el último mes del presidente Bill Clinton en el cargo, enero de 2001, el mandatario inició negociaciones en Taba, Egipto, que casi alcanzaron un acuerdo, anunciaron los participantes, antes de que Israel pusiera fin a las negociaciones.

Hoy, el cruel legado de una paz fallida persiste.

La ley internacional no puede ser aplicada contra estados poderosos, salvo por sus propios ciudadanos. Eso siempre es tarea difícil, particularmente cuando opiniones bien expresadas declaran que el crimen es legítimo, sea explícitamente o por la adopción tácita de un marco criminal —lo cual es más insidioso, porque hace invisible el crimen.

\*El nuevo libro de Noam Chomsky, recientemente publicado, es Hopes and Prospects. Chomsky es profesor emérito de Lingüística y Filosofía en el Instituto de Tecnología de Massachusetts, en Cambridge.

Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo

#### DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 10 JUN (XINHUA) -- El presidente de Botswana, Seretse Khamalan Khama, finalizó hoy una visita oficial de cuatro días a Cuba, donde se entrevistó con su homólogo local Raúl Castro y amplió la colaboración entre ambas naciones.

Khama lan Khama, de 57 años, fue despedido en el aeropuerto internacional "José Martí", de La Habana, de regreso a su país, por el viceministro cubano de Relaciones Exteriores, Marcos Rodríguez.

El jefe de Estado bostwanés llegó el lunes último a la capital cubana y fue recibido en la terminal aérea por el propio vicecanciller Rodríguez.

Pocas horas después de su arribo a la isla sostuvo conversaciones oficiales con Raúl Castro en el Palacio de la Revolución (sede del gobierno).

Ambos mandatarios conversaron sobre el "satisfactorio" estado de las relaciones bilaterales, incluida la colaboración que presta Cuba a la nación africana, así como de la situación internacional, se informó en nota oficial.

Paralelo a las pláticas sesionaron tres mesas de trabajo en las que delegaciones de Botswana y Cuba abordaron temas relativos a la salud, la educación superior y las relaciones exteriores.

Como parte del programa de la visita, Khama lan Khama colocó una ofrenda floral ante el monumento al héroe nacional José Martí en la emblemática Plaza de la Revolución que lleva el nombre del prócer de las guerras independentistas de la isla.

También rindió homenaje a los cubanos caídos en misiones militares en África, en el cementerio habanero Cristóbal Colón.

En breves declaraciones a la prensa tras esa ceremonia, expresó su agradecimiento por la participación de soldados cubanos en las luchas por la independencia de varios países africanos en la pasada centuria y la contribución de estos al fin del régimen segregacionista del apartheid en Sudáfrica.

"En ocasiones, en África recibimos millones de dólares de parte de naciones ricas, pero en término proporcional, Cuba nos da mucho más que nadie", dijo.

El gobernante colocó además una ofrenda floral en el Parque de los Próceres Africanos, en el municipio de Playa, en honor a su padre y primer mandatario de Bostwana, Seretse Khama, fallecido en 1980.

A propósito de la visita, ambas naciones firmaron dos acuerdos de cooperación vinculados con las esferas de las relaciones internacionales y de la salud.

En la sede de la cancillería local, el vicecanciller primero cubano, Marcelino Medina, y el ministro de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de la nación africana, Phandu Skelemani, rubricaron un documento que establece la ayuda bilateral y contactos mutuos.

El titular de Salud botswanés, John Seakgosing, y su homólogo cubano, José Ramón Balaguer, firmaron por su parte el acuerdo mediante el cual el país caribeño contribuirá al fortalecimiento y desarrollo de la asistencia médica integral en Botswana.

Tras la firma de ambos convenios, Skelemani resaltó que estos fortalecen los nexos entre La Habana y Gaborone, establecidos el 9 de diciembre de 1977.

Rechazó, además, el bloqueo económico que Estados Unidos mantiene contra Cuba durante casi cinco décadas.

Esta fue la segunda visita de Khama lan Khama a Cuba, luego de la que realizó en junio de 2007 cuando era vicepresidente de esa nación del África Austral.

-----

**CARACAS, 9 JUN (EFE).-** El presidente venezolano, Hugo Chávez, anunció hoy que los cancilleres de Venezuela y Cuba se reunirán la próxima semana en La Habana para seguir impulsando las estrechas relaciones bilaterales.

"La próxima semana" se celebrará "la reunión de cancilleres en La Habana" en el marco de un nuevo encuentro de la comisión mixta de Alto Nivel cubano-venezolana, dijo Chávez, sin hacer más precisiones.

El jefe del Estado dijo que la nueva reunión de la comisión de Alto Nivel servirá para seguir "impulsando el desarrollo productivo" de los dos países.

Durante un acto oficial nocturno transmitido en cadena nacional obligatoria de radio y televisión, el mandatario venezolano defendió el modelo cubano de producción y señaló que "el imperio yanqui" se ha empeñado en ocultar sus logros.

Cuba "ha aguantado el bloqueo yanqui", en el país caribeño "producen mucho, tienen muchas empresas, a pesar del bloqueo", aseguró Chávez.

Caracas y La Habana suscribieron en octubre de 2000 un Convenio Integral de Cooperación que abarca acuerdos de toda índole, entre ellos uno energético que permite a Cuba pagar parte de los 100.000 barriles diarios de crudo que le provee Venezuela con servicios médicos, educativos y deportivos.

-----

**QUITO, 9 JUN (EFE).-** El canciller ecuatoriano, Ricardo Patiño, expresó su "admiración" por la lucha emprendida por la madre del agente cubano René González, encarcelado junto a otros cuatro en Estados Unidos por espionaje, informó hoy la unidad de Comunicación del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Las autoridades cubanas califican de "héroes" a sus agentes y afirman que espiaban para evitar atentados contra la isla, sin representar amenaza alguna para la seguridad de Estados Unidos.

**QUITO, 10 JUN (XINHUA)--**La cumbre de mandatarios de los países que conforman la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA)con autoridades indígenas y afrodescendientes se realizará el 24 y 25 de junio próximos en la ciudad andina de Otavalo, informó este jueves la Cancillería ecuatoriana.

La fechas fueron confirmadas por el Ministerio de Asuntos Exteriores en un comunicado en el que explican el proceso para acreditaciones de prensa para el encuentro que tendrá lugar en la ciudad de Otavalo, en la provincia de Imbabaura, a 90 kms al norte de Quito.

A finales de mayo pasado, se informó de que la realización del encuentro, prevista inicialmente para comienzos de este mes, se posponía debido a dificultades en las agendas de los mandatarios.

La Cancillería había señalado anteriormente que la reunión del ALBA se daría por "iniciativa del presidente de Ecuador, Rafael Correa, y en atención a su interés de realizar un encuentro regional para analizar los avances alcanzados por los países miembros del Alba-TCP".

Ello, en referencia a la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y el Tratado de Comercio de los Pueblos (TCP).

La Alba está integrada por Venezuela, Cuba, Bolivia, Dominica, Nicaragua, Ecuador, San Vicente y las Granadinas, y Antigua y Barbuda

**CIUDAD DEL VATICANO, 10 JUN (NOTIMEX).-** El Papa Benedicto XVI y el presidente del gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, analizaron hoy el papel de mediación de la Iglesia Católica en favor de los presos políticos en Cuba, durante una audiencia en El Vaticano.

Según informó una nota de prensa de la Sede Apostólica, durante el encuentro de 30 minutos ambos personajes hablaron sobre la propuesta de una nueva ley de libertad religiosa (hostilizada por los obispos españoles) y sobre el aborto, apenas liberalizado.

'Los coloquios han permitido un intercambio de opiniones sobre Europa, la actual crisis económicofinanciera y sobre el papel de la ética. Se hizo referencia a los países de América Central y del Caribe así como a otras situaciones, en particular, a Oriente Medio', indicó.

La nota señaló que también se habló 'de las relaciones bilaterales, y las cuestiones de interés en España, como la eventual presentación de una nueva ley de libertad religiosa, la sacralidad de la vida desde la concepción y la importancia de la educación'.

Además Rodríguez Zapatero prometió la 'más amplia disponibilidad' de su gobierno a colaborar en la preparación y desarrollo de las próximas visitas del obispo de Roma a Santiago de Compostela y Barcelona en noviembre próximo, y a Madrid en agosto de 2011 para la Jornada Mundial de la Juventud.

De estos temas el jefe del gobierno español también habló con el secretario de Estado del Vaticano, el cardenal Tarcisio Bertone, y el secretario para las Relaciones con los Estados, Dominique Mamberti, con quienes se entrevistó en privado.

\_\_\_\_\_

**CIUDAD DEL VATICANO, 10 JUN (EFE).-** El papa Benedicto XVI recibió hoy en audiencia en el Vaticano al presidente del Gobierno español, José Luis Rodríguez Zapatero, con quien habló a solas durante 30 minutos.

Según fuentes españolas, Zapatero y el Papa hablaron del viaje de éste a las ciudades españolas de Santiago de Compostela y Barcelona el 8 y 9 del próximo noviembre.

En la víspera de la reunión, las fuentes señalaron que en la entrevista se iba a hablar también de la crisis económica, la situación de los derechos humanos y de los presos políticos en Cuba y la ley de libertad religiosa que prepara el Gobierno español.

Zapatero también acudió hoy al Vaticano como presidente de turno de la Unión Europea (UE).

Normalmente todos los jefes de turno de la UE realizan durante su semestre una visita a la Santa Sede.

La audiencia se celebró en la Biblioteca privada del Papa y tras la misma entró en la sala el séquito del jefe del Gobierno español, compuesto por nueve personas entre ellas el ministro de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos; el embajador de España cerca de la Santa Sede, Francisco Vázquez; el secretario general de la Presidencia del Gobierno, Bernardino León, y el secretario de Estado de comunicación Félix Monteira.

También le acompañaron la directora de Política Internacional y Seguridad de la Presidencia del Gobierno, Milagros Hernando; el ministro consejero de la embajada, Carlos de la Bárcenas, y el consejero David Izquierdo.

Benedicto XVI, como estable el protocolo para las visitas de los primeros ministros, recibió a Zapatero de pie ante la mesa de la biblioteca y le dirigió unas palabras en español a las que Zapatero le contestó: "Tiene una pronunciación muy buena".

Un vez sentados uno frente al otro, ayudados por un intérprete de la sección española de la Secretaria de Estado, el responsable de la misma, Fernando Chica, dialogaron durante 30 minutos y en los minutos previos Zapatero comentó al Pontífice que "hay muchos españoles en el Vaticano".

Concluido el coloquio a solas, entró en la biblioteca el séquito presidencial y tras las presentaciones, Zapatero regaló al Papa el libro "Historia del Monasterio de San Lorenzo del Escorial", de 1892, escrito por Antonio Rotorda.

El Pontífice lo agradeció afirmando que el "libro era muy bello" y le correspondió con un bajorrelieve en bronce de como era el Vaticano en 1.600 y la medalla en oro de su pontificado.

Tras la audiencia, Rodríguez Zapatero se entrevistó con el secretario de Estado Vaticano, el cardenal Tarcisio Bertone, y el "ministro de exteriores" del Vaticano, el arzobispo Dominique Mamberti.

En ese encuentro estaba previsto, según fuentes españolas, que Zapatero informara a Bertone de su intención de reformar la ley de libertad religiosa en España, que tiene unos treinta años, con el objetivo de regular la utilización de símbolos religiosos en espacios públicos.

La reforma suscita recelos en la Iglesia española, aunque el ejecutivo ha asegurado que no afectará a los acuerdos con el Vaticano.

También con Bertone estaba previsto tratar de la situación en Cuba. La Santa Sede y el Gobierno español apuestan por un diálogo crítico y exigente con las autoridades cubanas, según el Ejecutivo

español.

El régimen cubano, con la mediación de la Iglesia cubana, decidió recientemente trasladar a seis presos políticos a cárceles cercanas a sus lugares de residencia.

Horas antes de la visita al Vaticano, Moratinos se entrevistó en París con el canciller cubano, Bruno Rodríguez, por lo que ha llegado al Vaticano con información de primera mano, precisaron las fuentes.

Después de la visita a la Santa Sede, Rodríguez Zapatero se dirigió al Palacio Chigi, sede del Gobierno italiano, para entrevistarse con su homólogo italiano, Silvio Berlusconi.

-----

**PARÍS, 10 JUN (EFE).-** El ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, y el canciller cubano, Bruno Rodríguez, se reunieron hoy en París para tratar de las relaciones entre la Unión Europea (UE) y Cuba sin conseguir, según sus primeras declaraciones, avances significativos.

La entrevista, en la residencia del embajador de España en la capital francesa, se celebró pocos días antes de que la UE haga la revisión anual de sus relaciones con el régimen castrista.

En un comunicado distribuido poco antes del final de la reunión, la Embajada cubana en París declaró que Rodríguez "reiteró la disposición de Cuba al diálogo con la UE, con la actual y futuras presidencias del Consejo, sobre bases recíprocas, con carácter incondicional y no discriminatorio".

Sin embargo, en unas breves declaraciones a la prensa al salir de la reunión, el canciller cubano contestó con un escueto "no" a la pregunta de si había hecho a Moratinos alguna propuesta, para que éste se la presente a los demás países comunitarios, con la intención de que se modifique la posición común de la UE acerca de la isla.

Esa "posición común" europea hacia Cuba rige las relaciones con ese país desde 1996, cuando fue aprobada a instancias del entonces jefe del Gobierno español, José María Aznar.

La posición común condiciona las relaciones con Cuba a la promoción de la democracia y al respeto de los derechos humanos, defendiendo el contacto directo con los disidentes, y es considerada como un escollo por La Habana para normalizar sus relaciones con la UE.

El ministro español, después de declarar que la reunión de París había sido "constructiva y positiva", admitió que "siguen existiendo algunas diferencias en una voluntad de acercar posiciones".

"Vamos a seguir trabajando para seguir reforzando las relaciones entre la UE y Cuba", agregó Moratinos quien, preguntado a su vez sobre si había recibido del canciller cubano alguna nueva propuesta para presentar a los socios comunitarios, respondió: "vamos a trabajar".

MADRID PARÍS, 10 JUN (DPA) - Cuba quiere dialogar con la Unión Europea (UE) "en igualdad de condiciones", y así se lo dijo hoy el ministro de Exteriores cubano, Bruno Rodríguez, a su homólogo español, Miguel Ángel Moratinos, en una reunión que ambos mantuvieron en horas muy tempranas en París.

Una "relación respetuosa" pasa "obligatoriamente" porque la UE trate a Cuba "en igualdad de condiciones", dijo Rodríguez, según medios españoles.

El encuentro entre Rodríguez y Moratinos, cuyo país ocupa la presidencia semestral de la UE, debía haberse producido en Madrid el pasado mes de abril, pero entonces se suspendió por la muerte del disidente cubano Osvaldo Zapata. Y ambos decidieron mantenerlo hoy en la capital francesa, donde Rodríguez hacía escala en su regreso a Cuba de un viaje a Asia.

En la reunión entre los dos cancilleres, enmarcada en el diálogo político UE-Cuba, no se produjeron avances sustanciales, según indicaron medios españoles.

Moratinos manifestó que "siguen existiendo algunas diferencias en una voluntad de acercar posiciones", si bien calificó la reunión de "constructiva y positiva"

El próximo lunes, los ministros de Exteriores de la UE revisarán en Luxemburgo la relación del bloque con la isla y emitirán unas conclusiones para que sean aprobadas en el Consejo Europeo del 17 de junio en Bruselas.

Desde que en 1996 se aprobó la llamada "posición común" hacia Cuba a instancias del Ejecutivo español de José María Aznar, la UE condiciona sus relaciones con la isla al avance allí en la situación de los derechos humanos y las libertades civiles.

Rodríguez calificó esa postura de "injerencista y unilateral" y aseguró que supone el mayor problema entre Cuba y la UE.

El gobierno socialista de José Luis Rodríguez Zapatero pretendía haber suavizado esa relación durante su presidencia semestral del bloque, que termina a finales de este mes. Sin embargo, no ha logrado un consenso entre los socios de la UE. La muerte del disidente Zapata tras 85 días en huelga de hambre complicó aún más esa posible modificación, que necesita la unanimidad de los 27 países del bloque.

Moratinos aboga por sustituir la "posición común" por un diálogo bilateral con la isla y por potenciar la cooperación con Cuba. Entre los principales opositores a hacerlo se encuentran Alemania, Suecia y la República Checa.

-----

**PARÍS, 10 JUN 2010 (AFP)** - El canciller cubano, Bruno Rodríguez, sostuvo el jueves en París que la Unión Europea (UE) "debe cambiar" su Posición Común "injerencista", que subordina el avance de las relaciones bilaterales a la mejora de los derechos humanos en la isla.

"La Posición Común debe ser cambiada porque no funciona. Para Cuba resulta injerencista y obsoleta", dijo Rodríguez tras reunirse con su homólogo español, Miguel Ángel Moratinos, cuyo país preside este semestre la UE.

La reunión fue "constructiva, positiva (...), siguen existiendo algunas diferencias pero dentro de una voluntad de acercar posiciones", dijo Moratinos, a cuatro días de que los ministros de Relaciones Exteriores de los 27 se reúnan en Luxemburgo para la revisión anual de su Posición Común hacia Cuba.

El encuentro del jueves debía celebrarse inicialmente en abril, pero fue aplazado a raíz de la muerte del disidente cubano Orlando Zapata, el 23 de febrero, tras 85 días de huelga de hambre.

La Posición Común de la UE hacia Cuba, impulsada en 1996 por el gobierno español dirigido entonces por el conservador José María Aznar, condiciona el diálogo con Cuba al respeto de los derechos humanos y a los avances en la democracia en la isla comunista.

Moratinos, al frente de la diplomacia española desde 2004, cuando llegó al poder el socialista José Luis Rodríguez Zapatero, defiende reemplazar la Posición Común por un acuerdo bilateral -que incluya diálogo sobre derechos humanos-, iniciativa con la cual el canciller cubano dijo "coincidir".

"He reiterado la disposición de Cuba a negociar un nuevo marco contractual y bilateral" con la UE, dijo el ministro cubano tras la reunión que duró una hora y durante la cual "hemos aportado ideas distintas para mejorar las relaciones entre la Unión Europea y Cuba", indicó.

Interrogado sobre si Cuba esbozó gestos que permitan encarar un cambio de la Posición Común, que rechazan países como Suecia y República Checa, Moratinos se limitó a responder: "vamos a discutirla. El lo ha solicitado (...) pero para eso hace falta el consenso de los 27".

Francia consideró que "no es posible" modificar la Posición Común porque La Habana "no hizo los gestos que esperábamos, en particular en materia de derechos humanos y de libertades fundamentales", indicó la portavoz adjunta de la Cancillería francesa, Christine Fages.

"En esas condiciones, no es posible dar un nuevo paso adelante", agregó.

Tras la temprana reunión con Rodríguez, Moratinos viajó a Roma donde se sumará a la visita a Italia de Rodríguez Zapatero y donde tenía previsto reunirse con el secretario de Estado del Vaticano, Tarcisio Bertone.

En París, Moratinos preguntó a su par cubano sobre el inédito diálogo que las autoridades de La Habana mantienen con la Iglesia católica en la isla, que permitió trasladar a varios presos a cárceles más cercanas a sus domicilios.

El canciller cubano dijo que "en Cuba existe una fluida comunicación (...) y en particular con la Iglesia católica que está jugando un papel constructivo para el bienestar del pueblo de Cuba". Indicó que en los próximos días recibirá en La Habana al secretario de Estado del Vaticano para las Relaciones con los Estados, el francés Dominique Mamberti.

Respecto a la visita que el relator de la ONU contra la Tortura, Manfred Nowak, debía efectuar a Cuba antes de concluir su mandato en octubre de 2010, pero que todavía está pendiente porque las autoridades cubanas no fijaron una fecha, el canciller cubano reafirmó la "validez y vigencia de la invitación".

La reunión, celebrada a primeras horas del día en la residencia del embajador de España en Francia, Francisco Villar, tiene lugar además tres semanas antes de que España pase el relevo de la presidencia europea a Bélgica.

En esta cuarta reunión del Diálogo Político entre la UE y Cuba iniciado a mediados de 2008, cuya celebración fue anunciada sorpresivamente el miércoles en Bruselas, participaron una docena de responsables diplomáticos de Cuba, España y de la UE, precisaron fuentes diplomáticas españolas.

-----

**PARÍS, 10 JUN (EFE).-** El Gobierno francés considera que las autoridades cubanas "no han hecho los gestos que esperábamos" en materia de derechos humanos y libertades fundamentales que propicien un cambio en la posición de la Unión Europea (UE) hacia la isla.

Así lo declaró hoy una portavoz del ministerio de Exteriores, preguntada por la opinión del Gobierno de Francia acerca de la modificación de la posición común de la UE en relación con Cuba.

"La modificación de la posición común es una decisión que sólo puede tomarse por consenso entre los 27 Estados miembros", declaró la portavoz, Christine Fages.

"Cuba obtuvo en 2008 la suspensión de las medidas restrictivas de 2003, la reanudación del diálogo político y el restablecimiento de la cooperación europea. Las autoridades cubanas piden hoy el abandono de la posición común de 1996", recordó la portavoz.

"Sin embargo, en el marco del diálogo UE-Cuba, no han hecho los gestos que esperábamos, especialmente en materia de derechos humanos y de libertades fundamentales", agregó.

"En esas condiciones, no es posible dar un nuevo paso adelante", terminó la portavoz del ministerio francés.

Esta declaración se conoce horas después de la entrevista en París del ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, en representación de la UE, con el canciller cubano, Bruno Rodríguez, que no ofreció, según propias declaraciones, nuevas ideas para la modificación de la posición común de los 27.

"Francamente, no hemos presentado ningún proyecto particular a la Unión Europea, es un tema interno de la UE", declaró Rodríguez a la prensa al término de ese encuentro con Moratinos.

El ministro español, por su parte, se mostró muy escueto en su respuesta al ser interrogado sobre si lo que acababa de escuchar del canciller cubano le parecía susceptible de convencer a los que en la UE se resisten a abandonar esa posición común: "bueno, vamos a trabajar".

España pretende cambiar la posición común de 1996, a lo que se resisten países como Alemania, Suecia y la República Checa.

Esa posición común, instaurada a iniciativa del entonces presidente del Gobierno español, José María Aznar, condiciona la interlocución con las autoridades de La Habana a que haya avances en democracia en Cuba, además de defender el diálogo con los disidentes del régimen castrista.

-----

**ROMA, 10 (ANSA)** - La Cámara de Diputados italiana aprobó hoy una serie de mociones, presentadas tanto por el oficialismo como por la oposición, en las que se pide al gobierno de Silvio Berlusconi que presione a las autoridades cubanas para que respeten los derechos humanos, con particular atención para los detenidos por delitos de opinión.

Fueron aprobados textos presentado por los dos principales partidos del país -el Pueblo de la Libertad (PdL, oficialista) y el Partido Democrático (PD, oposición de centro-izquierda)- así como otros patrocinados por la Unión Democrática de Centro (UDC, oposición democristiana).

Las mociones piden al gobierno que "actúe, tanto en el ámbito de las relaciones bilaterales como en las sedes internacionales (Naciones Unidas y Unión Europea) para que se efectúen las presiones más oportunas y eficaces para obtener el cese de las persecuciones y los malos tratos de parte del régimen comunista cubano hacia los disidentes políticos".

Los textos exigen asimismo que el gobierno actúe para promover "el respeto de los derechos civiles y humanos en Cuba" así como "la liberación de los presos actualmente detenidos por delitos de opinión, comenzando con los que se encuentran en condiciones graves, con sus vidas en riesgo".

LA HABANA, 10 JUN (DPA) - Un portavoz de la Iglesia católica en Cuba expresó hoy su esperanza de que el gobierno del presidente Raúl Castro realice más gestos en relación a los opositores presos en la isla, cuando faltan pocos días para la visita al país del canciller del Vaticano, monseñor Dominique Mamberti.

"Seguimos esperando que estos gestos, como aquel primero que se dio, continúen. En qué momento, no sabemos. Nunca se habló de una fecha, nunca se precisó un calendario para que estas

cosas ocurrieran, pero esperamos que continúen ocurriendo", afirmó el vocero del arzobispado de La Habana, Orlando Márquez.

"Hasta el día de hoy, aunque no ha habido ningún otro gesto en relación con el traslado de presos, no hay nada tampoco que indique que el proceso se ha estancado o que haya concluido", añadió en conferencia de prensa en la capital cubana.

Después de un diálogo mantenido en mayo entre Castro y el cardenal arzobispo de La Habana, Jaime Ortega, las autoridades cubanas trasladaron la semana pasada a seis opositores a cárceles cercanas a sus familias. La Iglesia espera que el gobierno mueva a más presos y excarcele a los más enfermos, aunque su número no ha sido precisado oficialmente.

Márquez estimó que el primer paso dado por el gobierno hizo que aumentaran las expectativas y, preguntado por periodistas, dijo no saber si el gobierno podría aprovechar la próxima visita de Mamberti, del 15 al 20 de junio, para realizar más gestos en relación a los disidentes presos.

"Habría que preguntarle a las autoridades si están esperando la llegada de Mamberti. Ahí yo no puedo decir", dijo el portavoz eclesiástico, quien afirmó que cualquier momento es bueno para que se produzcan nuevos traslados o excarcelaciones.

"En cualquier momento que se den estos gestos, son bienvenidos, independientemente de la visita de monseñor Mamberti. Antes o después o durante, en el momento que se den, será bienvenido por la Iglesia cualquier gesto positivo en favor de estas personas y sus familiares", señaló Márquez, indicando que "la Iglesia lo que pretende es aliviar la situación de estas personas y de sus familiares".

En relación al diálogo entre el gobierno y la Iglesia católica sobre los presos, Márquez insistió en que "se dijo desde un primer momento que era un proceso abierto, de perspectivas amplias, donde no había un programa preestablecido, donde no había un prerrequisito ni compromisos a cumplir en un programa fijo, que era abierto a lo que pudiera presentarse en cada momento y que las autoridades deciden cuando es el momento".

"Los procesos no siempre son lineales, ni marchan a la misma velocidad. A veces pueden tomar otros caminos, a veces disminuye la velocidad, pero esperamos que continúen lo que se inició", afirmó, señalando que por el momento no hay tampoco una fecha prevista para un nuevo encuentro entre la Iglesia y el gobierno.

Según organizaciones defensoras de derechos humanos, en Cuba hay unos 200 presos políticos, aunque el gobierno de Castro lo niega y asegura que todos ellos han sido debidamente juzgados y condenados por ser "mercenarios" al servicio de Estados Unidos. Las autoridades niegan igualmente que en sus cárceles haya presos cuyo estado de salud sea incompatible con el régimen penitenciario.

En La Habana, el secretario de la Santa Sede para las Relaciones con los Estados, Mamberti, de nacionalidad francesa, se reunirá con el ministro cubano de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez, y participará en la Décima Semana Social Católica, en la que expertos eclesiásticos y de otros ámbitos discutirán sobre asuntos relativos a la Doctrina Social de la Iglesia.

La visita de Mamberti se produce cuando se conmemora el 75 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre el Vaticano y el Estado cubano. Según Márquez, se desconoce si se reunirá con otras autoridades cubanas además de con el canciller.

En la Semana Social Católica participarán 126 expertos, delegados diocesanos e invitados y sus discusiones tendrán lugar a puerta cerrada. Entre los temas a debate se encuentran "el diálogo entre cubanos", "los espacios públicos de la Iglesia", "economía y sociedad" y la "reconciliación entre cubanos".

Entre los expertos participantes hay también cubanos residentes en Estados Unidos, como el vicerrector de la Universidad de Harvard Jorge Ignacio Domínguez o Carmelo Mesa-Lago, economista de la Universidad de Pitsburg.

**LA HABANA (AP)** \_ Setenta y cuatro disidentes cubanos firmaron el jueves una carta en la cual apoyan la propuesta de levantar las prohibiciones de viaje de los estadounidenses a Cuba.

Los disidentes apoyan la gestión del senador demócrata Collin Petterson, de Minnesota, de flexibilizar las restricciones de viaje y de comercio de Estados Unidos a Cuba.

En la misiva enviada al Congreso de Estados Unidos los opositores cubanos se mostraron favorables a la venta de alimentos estadounidenses a la isla.

"El aislamiento del pueblo cubano" contribuyó a la inflexibilidad del gobierno cubano, según la carta a la que la AP tuvo acceso en su versión en inglés. Subrayó que "una apertura" permitiría informar al pueblo cubano y fortalecer la sociedad civil en la isla.

La carta fue dada a conocer por el Centro para la Democracia en Américas, una organización con sede en Washington que está a favor de la liberación de los viajes y el comercio con Cuba.

El embargo comercial impuesto por Washington hace 48 años prohibe el comercio entre las dos naciones, aunque desde el 2000 se autoriza la venta de alimentos y productos agrícolas estadounidenses a la isla. Desde el 2004 Estados Unidos ha sido la fuente principal de productos del campo para Cuba.

Una ley federal prohibe los viajes de los estadounidenses a Cuba salvo excepciones en algunos sectores como la cultura o el deporte, en el que el Departamento de Estado puede dar permiso.

La bloguera Yoani Sánchez, Guillermo Fariñas quien se encuentra en huelga de hambre desde más tres meses, Elizardo Sánchez, líder de la Comisión de Derechos Humanos de la isla, son algunos de los firmantes.

Las autoridades cubanas no hicieron comentarios al respecto. Por lo general el gobierno de la isla considera a los disidentes como mercenarios a sueldo de Washington.

-----

**LA HABANA, 10 JUN (NOTIMEX).-** Turoperadores, agentes de viaje, representantes de líneas aéreas y de medios de comunicación de Cuba visitarán, del 13 al 19 de junio, tres entidades federativas de México para promover los lugares turísticos de la isla.

El Distrito Federal, Nuevo León y Jalisco serán las entidades que recorrerá la llamada caravana 'Auténtica Cuba' que promoverá lo 'más genuino de la naturaleza, cultura, patrimonio y tradición' del país caribeño, confirmó el del Ministerio cubano de Turismo (MINTUR).

La delegación está integrada por representantes de las principales empresas turísticas cubanas: los grupos hoteleros Cubanacán, Gran Caribe, Islazul, Sol Meliá, Iberostar, Blau, Barceló y Sandals; las agencias de viajes Cubatur, y el Grupo Empresarial Palacio de Convenciones de La Habana.

En las tres entidades se anunciará a México como país invitado de honor a la XXXI Feria Internacional de Turismo de Cuba FITCUBA 2011, evento más importante de la industria del ocio de la nación caribeña, el cual se realizará en mayo del próximo año.

Las empresas cubanas de turismo realizarán en México intercambios, negociaciones y presentaciones del desarrollo de esta actividad en la isla, fundamentalmente en las modalidades más demandadas por el mercado mexicano, uno de los 10 países emisores de viajeros hacia Cuba.

Igualmente se realizará la Expo Auténtica Cuba, organizada por el Ministerio cubano de Turismo en coordinación con su oficina en el país anfitrión, que incluirá muestras de pintura, fotografía, artesanía, música, bailes y gastronomía típicos de la nación.

El ministro de Turismo de Cuba, Manuel Marrero, anunció el mes pasado que el gobierno de la isla impulsará una estrategia comercial hacia México para alcanzar, el próximo año, la visita de más de 100 mil turistas mexicanos, cual representaría un record.

La Feria Internacional del Turismo de Cuba (FITCuba) estará dedicada el próximo año a México como país invitado de honor, a la ciudad de La Habana como núcleo de atractivos y al multidestino como producto, confirmó la directora de Comunicación del Ministerio de Turismo, Aleida Castellanos.

Dijo que México fue seleccionado debido a que lo unen con Cuba 'lazos históricos de afecto y amistad'. En el primer trimestre de 2010, Cuba recibió a 16 mil 300 viajeros desde el mercado mexicano, el segundo emisor del área latinoamericana hacia la nación caribeña luego de Argentina con 19 mil 400 turistas.

El ministro Marrero anunció que la isla recibió a un millón 53 mil visitantes entre enero y abril del 2010, un récord histórico para ese período.

**LA HABANA, 10 JUN (EFE).-** Olvidados de momento de su pasión por el béisbol, su deporte nacional, los cubanos se preparan para vivir de lleno la fiesta del Mundial de Fútbol, disciplina sin tradición sólida en la isla pero que estos días se practica en las calles y que incluso ha merecido la atención del ex presidente Fidel Castro.

En algunos barrios de La Habana la fiebre del fútbol ya empezó a entorpecer el tráfico y el paso en las aceras, donde niños y jóvenes apuntan sus balones hacia porterías imaginarias o improvisadas

con muebles.

Para Cuba, que no logró clasificar durante las eliminatorias de zona del Mundial de Sudáfrica, el fútbol es una asignatura pendiente en medio de una tradición de excelencia en deportes colectivos como el béisbol y el voleibol.

Aunque a los cubanos les falta entusiasmo para animar a su liga nacional de fútbol, ahora muchos toman vacaciones para ver los partidos de Sudáfrica por la televisión, mientras otros sacan sus ahorros para ir a los bares turísticos que transmiten los juegos en directo.

Uno de los puntos de reunión más populares entre los hinchas cubanos está en el barrio habanero de 'El Vedado', en un céntrico bar adornado con camisetas de clubes como el Barcelona y el Real Madrid, que cobra la entrada según la demanda y se abarrota en las finales de la Liga de Campeones de Europa o de la española.

El encanto de esos bares para los fanáticos es que allí tienen el privilegio de seguir la transmisión de torneos internacionales en vivo, pues los canales televisivos de la isla, todos estatales, sólo programan algunos partidos en diferido.

Pero el Mundial lo cambia todo. El Instituto Cubano de Radio y Televisión, responsable de organizar la programación de todos los canales, anunció que por primera vez en la isla se transmitirán en vivo los 64 partidos del evento.

"El Estado cubano ha hecho un gran esfuerzo, y en medio de las dificultades económicas, garantizó el presupuesto necesario para realizar tan amplia cobertura", dijo a medios oficiales el coordinador de transmisiones de la televisión cubana, Roberto González.

Por su parte, el Instituto Cubano de Cine (ICAIC) divulgó en un comunicado que, a partir de la fase de octavos de final, todos los juegos serán proyectados en directo en una de las salas de cine más emblemáticas de La Habana, para potenciar la experiencia colectiva del fútbol.

"Uno de los grandes atractivos del fútbol es la emoción compartida", dijo la nota del ICAIC reproducida por medios locales.

El cine 'Yara', considerado el más grande de Cuba con una sala que tiene capacidad para 1.500 personas, abrirá su taquilla por el precio habitual a partir del próximo día 26 para acoger esa "experiencia novedosa".

Más allá del apoyo estatal para que los cubanos vean de primera mano todo lo relacionado con el Mundial, esta semana el ex presidente Fidel Castro se sumó a la fiebre en un artículo en el que, aunque hablaba de política internacional, incluyó elogios para su amigo Maradona y para Lionel Messi.

Apartado de la vida pública desde 2006 por una enfermedad que le llevó a ceder el poder a su hermano Raúl Castro, el líder cubano afirmó en una de sus 'Reflexiones' que el Mundial le "arrebatará" a los habitantes del mundo todas las horas libres de su tiempo.

"Con creciente emoción irán siguiendo las vicisitudes de los personajes más conocidos. Observarán cada paso de Maradona y no dejarán de recordar el instante del gol espectacular que decidió la victoria de Argentina en uno de los clásicos", afirmó Castro.

En los foros y peñas de los futboleros de la isla predominan las apuestas por equipos como Brasil, España, Italia, Portugal, Alemania y Argentina, una selección por la que Castro también subrayó su apuesta tácita a juzgar por los elogios que dirigió a Messi.

"De nuevo otro argentino viene despuntando espectacularmente, de baja estatura, pero veloz, que aparece como rayo y con las piernas o la cabeza dispara la pelota a velocidad insólita. Su apellido: Messi, de origen italiano, ya es conocido y repetido por todos los fanáticos", señaló.

## DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

**CARACAS, 10 JUN (EFE).-** El Gobierno del presidente venezolano, Hugo Chávez, tildó hoy de "torpes e inoportunas" unas declaraciones en su contra de la secretaria de Estado de EE.UU., Hillary Clinton, y lamentó que así aleje la posibilidad de mejorar las relaciones.

Esas declaraciones de Clinton, durante una gira por Ecuador y Colombia, son "torpes e inoportunas" y constituyen una agresión al Gobierno venezolano "contra la democracia y la dignidad del pueblo del Libertador Simón Bolívar", sostuvo un comunicado gubernamental.

Clinton expresó que sentía "mucho lo que le pasa al pueblo venezolano", que según sus evaluaciones estaría "sufriendo por algunas medidas" adoptadas por Chávez.

Declaraciones de ese tenor, "que constituyen una constante del funcionarizado estadounidense, no hacen sino alejar la perspectiva de una normalización de las relaciones políticas entre nuestros países, para lo cual el trato igualitario y el respeto a la soberanía son una condición innegociable", añadió el texto venezolano.

Venezuela, prosiguió, también "condena el tono prepotente e injerencista de la secretaria de Estado al referirse a la libertad de expresión en Venezuela, Ecuador o cualquiera de los países de nuestra región, y rechaza que desde Estados Unidos se pretendan dictar normas para el funcionamiento de nuestras democracias".

Más bien, remató, Clinton "debería sentir dolor por el sufrimiento de los millones de estadounidenses que hoy pierden sus trabajos y sus viviendas, víctimas de la crueldad del sistema social estadounidense, o el de cientos de miles de iraquíes que padecen la sangrienta ocupación militar de su patria por las tropas yanquis".

El comunicado venezolano siguió a unas declaraciones que Chávez hizo anoche al respecto e incluso cantó: "Soy malquerido por Hillary Clinton, yo tampoco la quiero".

Parafraseándola, el gobernante añadió que sentía "mucho lo que le pasaba al pueblo estadounidense" bajo la Administración de su colega Barack Obama.

"Yo siento mucho lo que le pasa al pueblo estadounidense, porque ellos son los que están sufriendo con algunas de las medidas que Obama está tomando" como gobernante de un país donde "hay 40 millones de pobres", sostuvo el jefe de Estado venezolano.

En las declaraciones citadas por Chávez, la secretaria de Estado también señaló que Estados Unidos está "dispuesto" a recomponer las maltrechas relaciones bilaterales, pero percibe que el Gobierno de Caracas pareciera que no.

Al respecto, Chávez se limitó a decir que "uno puede aceptar eso", dando a entender que respetaba la visión de Clinton en ese sentido.

**BOGOTÁ, 9 JUN (DPA) -** La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, aseguró hoy tras un encuentro en Bogotá con el presidente colombiano, Álvaro Uribe, que éste ha sido un socio "esencial" para Estados Unidos en la región.

"Debido a la atención que le ha dado a los lazos de amistad de nuestros países, usted deja un legado de gran progreso que en términos históricos será recordado", dijo la funcionaria estadounidense durante una conferencia de prensa.

Asimismo, resaltó hoy en Bogotá los avances en materia de seguridad y lucha contra el narcotráfico y el terrorismo alcanzados por Colombia y confió que el próximo gobierno local continuará fortaleciendo las relaciones con Estados Unidos.

"En esta última década, Colombia ha afrontado inmensos retos y Colombia ha progresado muchísimo, y esto se debe gracias al liderazgo de su gobierno, y al aguante del pueblo colombiano", dijo Clinton en Casa de Nariño, donde se reunió con el mandatario.

En el mismo sentido, aseguró que Estados Unidos continuará siendo un "socio" del país sudamericano en materia de seguridad, lucha contra el narcotráfico y terrorismo, asegurando que éste "desempeña un papel regional cada vez más importante y positivo".

A su turno, el mandatario agradeció el apoyo militar que brinda Estados Unidos a las Fuerzas Militares a través del Plan Colombia, creado en la administración del entonces presidente Bill Clinton, quien por su lado se entrevistó este miércoles con Uribe.

Por otro lado, la funcionaria confió que pronto será ratificado el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambos países, el cual espera hace más de dos años ser avalado en el congreso estadounidense.

"Estamos comprometidos con el Tratado de Libre Comercio (...) vamos a hacer esfuerzos muy intensos para tratar de conseguir los votos necesarios", resaltó la representante, quien firmó con el canciller colombiano, Jaime Bermúdez, un acuerdo de cooperación científica y tecnológica.

De la misma forma, aseguró que "beneficia a la región" y fortalece la lucha contra el "terrorismo" el acuerdo militar entre Bogotá y Washington para el uso de bases militares en Colombia, el cual es cuestionado por Venezuela, Ecuador y Bolivia.

Previo al encuentro con Uribe, la secretaria de Estado se entrevistó con los candidatos presidenciales Juan Manuel Santos y Antanas Mockus, con quienes conversó sobre narcotráfico y sobre la situación de Derechos Humanos en el país andino.

"Estados Unidos trabajará de manera estrecha y constructivamente con cualquiera que sea elegido por el pueblo colombiano en esta segunda ronda", dijo la representante estadounidense.

La secretaria de Estado llegó procedente de Ecuador, donde se entrevistó con el presidente de ese país, Rafael Correa, y abogó por el fortalecimiento de las relaciones entre ambas naciones.

Previamente, estuvo en Lima donde participó de la 40 Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA). Allí se opuso a condenar el ataque israelí contra un barco de ayuda humanitaria.

-----

**MIAMI (EE.UU.), 10 JUN (EFE).-** El Gobierno estadounidense estableció en Miami (Florida) un centro de operaciones para la vigilancia y prevención de la mancha de petróleo que se extiende por el Golfo de México, informaron hoy las autoridades.

El nuevo comando unificado, formado por unos 40 funcionarios de organismos federales y estatales y supervisados por el capitán de la Guardia Costera estadounidense Drew Pearson, estará operativo en los próximos días y abarcará desde los cayos de Florida, en el extremo sur del estado, hasta Jacksonville, en la costa noreste.

Fuera de su control quedará el litoral de los condados situados en la zona de Panhandle, en la costa noroeste de Florida, a cuyas costas llegan regularmente desde hace días pegotes de alquitrán procedentes del crudo que fluye desde un pozo submarino donde se produjo un accidente en abril pasado.

Esa área, que puede experimentar la llegada de crudo en las próximas 72 horas, según la Administración de Nacional de Océanos y Atmósfera (NOAA) de EE.UU, está bajo la supervisión de la base de operaciones de Mobile, en Alabama.

Hasta el momento todas las playas de Florida permanecen abiertas al público, aunque en algunas se previene a los bañistas de la cercanía de la "marea negra".

Una cadena de 82 kilómetros de barreras sintéticas flotantes se encuentra desplegada a lo largo de las zonas de Panhandle más expuestas a la mancha negra.

Además, hay varias embarcaciones provistas de artilugios para recoger materia en suspensión depositada en el mar.

Según un estudio de la Universidad Central de Florida (UCF), el vertido de petróleo que ha contaminado ya una buena parte de las aguas del Golfo puede costar a Florida unos 10.000 millones de dólares y la pérdida de 195.000 empleos, si finalmente la marea negra baña las costas del estado.

Antes de producirse el escape de crudo de un pozo submarino en el Golfo operado por British Petroleum, la industria del turismo y el ocio generaba en los condados de la costa oeste de Florida unos 269.000 puestos de trabajo y unos ingresos de unos 12.000 millones de dólares al año.

LONDDEC 40

**LONDRES, 10 JUN (EFE).-** La "retórica cada vez más agresiva" del presidente de EE.UU., Barack Obama, contra la petrolera BP causa gran preocupación a los empresarios británicos, temerosos de que esos ataques dañen las relaciones transatlánticas.

Así lo señala hoy el Financial Times, según el cual el empresariado del Reino Unido cree que esos ataques "injustificados" a BP por su gestión del derrame de petróleo en el Golfo de México están más dictados por la campaña electoral con vistas a las elecciones del Congreso en noviembre que por consideraciones regulatorias.

Según fuentes británicas, el propio primer ministro, David Cameron, le planteará el tema a Obama en la conversación telefónica que mantendrán este fin de semana.

Aquí preocupa sobre todo el hecho de que los políticos estadounidenses se hayan referido a la petrolera como British Petroleum pese a que la compañía cambió ese nombre por las siglas BP y no lo ha utilizado desde 1998.

El costo potencial de la crisis y el temor a que BP no pague este año dividendos ha afectado negativamente a sus acciones, que el miércoles cayeron un 4 por ciento después de haber perdido un 5 por ciento el día anterior.

Los American Depositary Recepits de BP en EE.UU. se depreciaron en un 16 por ciento y desde que se produjo el accidente en el Golfo, a finales de abril, el valor de las acciones se ha reducido a la mitad.

Richard Lambert, director de la Confederación de la Industria Británica, la patronal de este país, declaró al Financial Times que el ataque de Obama es "obviamente materia de inquietud" y agregó que siempre preocupa el que un político "se injiera de ese modo en un asunto empresarial".

Según Lambert, la estrategia de la Casa Blanca es errónea, entre otras cosas porque "al margen de todo, BP forma parte vital de la infraestructura energética de EE.UU." y ese país debe tener "tanto interés como el resto del mundo en que le vaya bien a BP".

Miles Templeman, director general del Instituto de Directores (de compañías británicas), ha expresado también su fuerte preocupación por "lo inadecuado de ese tipo de retórica política".

Templeman dijo que la industria del Reino Unido es consciente de la gravedad del derrame y del daño ecológico causado, pero advirtió del peligro de que se relacione lo ocurrido con el mundo empresarial británico en general y que sean las compañías británicas las que paguen el pato.

"Debería ser un tema que se resolviese al margen de la política", señaló Templeman.

Fuentes de la City de Londres dijeron al diario The Daily Telegraph que los ataques del presidente Obama ponen en peligro las pensiones de millones de británicos.

Antes del accidente del 20 de abril, BP era la mayor empresa del Reino Unido con un valor bursátil de 122.000 millones de dólares (146.400 millones de euros), pero desde entonces se ha devaluado en 49.000 millones (58.800 millones de euros).

La Casa Blanca mantuvo el martes su presión sobre BP y ordenó a la empresa que pague los sueldos de los trabajadores que han sido despedidos por la moratoria impuesta a las perforaciones en el Golfo de México además de otros costos del desastre.

"BP es responsable de todos los daños", dijo en el Senado Ken Salazar, secretario de Interior del Gobierno estadounidense.

-----

**ESTAMBUL, JUN 10 (REUTERS)** - Turquía dijo el jueves que la imposición de sanciones por parte de Naciones Unidas a Irán era un "error" y señaló que continuaría buscando junto a Brasil una solución diplomática para despejar las preocupaciones sobre el programa nuclear iraní.

En un discurso ofrecido durante un foro ministerial árabe y turco, el primer ministro de Turquía, Tayyip Erdogan, también anunció planes para formar una zona de libre comercio regional con tres estados árabes: Jordania, Líbano y Siria.

Estas iniciativas se sumarán a las preocupaciones, expresadas el miércoles por el secretario de Defensa de Estados Unidos, Robert Gates, de que el país candidato para entrar en la Unión Europea y aliado esencial de Occidente esté en peligro de inclinarse hacia el este.

Turquía y Brasil, ambos con puestos no permanentes en el Consejo de Seguridad de la ONU, fueron los únicos países de los 15 miembros del organismo en votar el miércoles en contra de la imposición de nuevas sanciones contra Irán. Líbano se abstuvo.

"No querríamos participar en un error de este tipo porque la historia no nos perdonará", dijo Erdogan durante un encuentro al que asistieron ministros de 22 miembros de la Liga Árabe.

Explicó que Turquía pretendía, junto a Brasil, seguir implicado con Teherán, después de que alcanzaran el mes pasado un acuerdo para canjear combustible nuclear con el que esperaban haber evitado una nueva ronda de sanciones.

Finalmente, países occidentales junto con Rusia y China consideraron ese acuerdo demasiado escaso y tardío y presionaron para una cuarta ronda de sanciones, mientras Irán continuaba con el enriquecimiento de uranio, que las potencias mundiales temen que pueda utilizarse para armas nucleares.

Turquía cree que las sanciones no son eficaces y que arrinconar a la república islámica tiene riesgos.

"El aislamiento no es la solución a los problemas de Irán", dijo Erdogan.

#### ESTE LLOESTE

Aunque no es árabe, Erdogan se ha convertido en un héroe para mucha gente en el mundo árabe por defender la causa de los palestinos de Gaza y colocar su sufrimiento en lo alto de la agenda internacional después de que un comando israelí asaltara un buque de ayuda turco.

Aliado de Occidente en la Guerra Fría, Turquía había estado sobre todo orientado a Occidente, pero con la política de Erdogan ha pasado a profundizar sus relaciones con el ex bloque soviético y Oriente Medio.

Erdogan planteó la cuestión sobre la dirección de Turquía y habló de "esfuerzos secretos" de algunos países europeos para ralentizar la candidatura turca para entrar en la UE, aunque dijo que Ankara seguía con las reformas necesarias para cumplir los requisitos de Bruselas.

Continuó diciendo que Turquía formaría una zona de libre comercio y libre tránsito con tres países árabes.

Sus críticos dicen que el Gobierno de tendencia islamista de Erdogan podría arriesgarse a ir demasiado lejos al intentar forjar relaciones más firmes con gobiernos de Oriente Medio en los que Occidente no confía, una categoría que incluye a Siria además de Irán.

-----

**SAO PAULO, 10 JUN 2010 (AFP) -** La resolución de Naciones Unidas que impuso sanciones a Irán por su programa nuclear es "una victoria para el Presidente (estadounidense Barack) Obama" y la comunidad internacional, estimó este jueves el influyente embajador de Estados Unidos en Brasil, país que votó en contra de sancionar a Teherán.

"Este fue un importante paso adelante de la comunidad internacional, una victoria para el presidente Obama y la secretaria de Estado (Hillary) Clinton, y para todos los países preocupados con la proliferación de armas nucleares", dijo el embajador Thomas Shannon a periodistas en Sao Paulo, luego de un discurso en la federación comercial Fecomercio.

Shannon fue secretario de Estado adjunto para América Latina del gobierno de George W. Bush y parte del actual período de Obama en la Casa Blanca.

Consultado sobre Brasil y Turquía, que quedaron solos entre los 15 miembros del Consejo de Seguridad votando en contra del proyecto de sanciones, Shannon evitó críticas a la postura de estos dos países, que son considerados socios clave por la administración norteamericana. Líbano se abstuvo de votar.

En su discurso, Shannon dijo que considera que Washington y Brasilia van a "manejar sus diferencias" en relación a Irán de forma que otros aspectos de su relación no se vean afectados.

Brasil y Turquía sostuvieron una fuerte polémica con Estados Unidos tras la firma de un acuerdo con Irán para enriquecer uranio iraní en territorio turco, y Clinton llegó a decir que ese pacto hacía al mundo "más peligroso", afirmación que provocó una dura respuesta del presidente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva.

Las potencias nucleares sospechan que Irán tiene un programa nuclear con fines bélicos y la recriminan su falta de cooperación con la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA), máxima autoridad en materia de energía nuclear. Irán lo niega.

-----

**BEIJING, 10 JUN (XINHUA) --** China reiteró hoy que la adopción de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) de una nueva resolución sobre el asunto nuclear de Irán no cierra la puerta a los esfuerzos diplomáticos.

El vocero del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Qin Gang, hizo las declaraciones en una conferencia de prensa habitual.

La Resolución 1929 es la cuarta serie de sanciones de la ONU contra Irán desde diciembre de 2006. Prohíbe que Irán invierta en el extranjero en operaciones nucleares y de enriquecimiento e impone restricciones nuevas ala importación iraní de armas convencionales.

Qin reiteró que la resolución refleja las preocupaciones de la comunidad internacional con respecto a la cuestión nuclear iraní, y agregó que la comunidad internacional espera resolver el asunto en una forma pacífica.

La acción emprendida por el Consejo de Seguridad de la ONU está destinada a promover continuamente el progreso del diálogo y negociación, no simplemente a imponer sanciones a Irán.

Resolver fundamentalmente la cuestión nuclear iraní requiere diálogo y negociación, dijo, y agregó que las sanciones no pueden resolver la cuestión de raíz.

Qin expresó el deseo de que todas las partes involucradas reconozcan eso y realicen esfuerzos conjuntos para resolver pacíficamente la cuestión nuclear a través de medios diplomáticos.

Al abordar el asunto, China está tomando en consideración el mantenimiento de la validez del mecanismo internacional de no proliferación nuclear y la salvaguarda de la paz y estabilidad en el Medio Oriente, en especial en la región del Golfo, dijo.

La resolución que se acaba de adoptar expresa las preocupaciones de la comunidad internacional con respecto a la cuestión nuclear iraní y sus expectativas para resolver el asunto a través de la negociación diplomática en una fecha próxima, dijo.

La posición y esfuerzos de China sobre la cuestión nuclear iraní son responsables, constructivos y obvios, como todos pueden observar, dijo.

Las nuevas sanciones de la ONU contra Irán tienen el objetivo de hacer volver a Irán a las negociaciones y a activar una nueva ronda de esfuerzos diplomáticos, reiteró Qin.

El pidió nuevamente a la comunidad internacional que haga más esfuerzos para encontrar una solución de largo plazo, completa y apropiada al asunto.

"China desea trabajar con todas las partes involucradas para contribuir a una solución apropiada del asunto", agregó.

En los años recientes, China ha mantenido una comunicación estrecha y buena con todas las partes involucradas, incluido Irán, cuando se ha abordado el asunto nuclear de Irán, dijo.

China continuará realizando estos esfuerzos en el futuro, indicó.

China otorga gran importancia a las relaciones con Irán, y agregó que las relaciones bilaterales no sólo son benéficas para los intereses de ambas naciones, sino también para la paz, estabilidad y desarrollo regionales.

Sobre el acuerdo entre Turquía, Irán y Brasil firmado en Teherán el 17 de mayo, Qin dijo que China ha prestado atención a los esfuerzos de Brasil y Turquía para lograr una solución pacífica a la cuestión nuclear iraní

Bajo el acuerdo, Irán se ha comprometido a entregar 1.200 kilogramos de uranio enriquecido al 3,5 por ciento a Turquía a cambio de 120 kilogramos de uranio enriquecido al 20 por ciento de países occidentales. El uranio al 20por ciento será usado como combustible en su reactor de investigación nuclear en Teherán.

Qin dijo que la nueva resolución y una declaración conjunta de los ministros de Relaciones Exteriores de los seis países confirmaron los esfuerzos de Brasil y de Turquía.

"China otorga gran importancia al acuerdo y lo considera parte de los esfuerzos hechos por la comunidad internacional", subrayó.

El Consejo de Seguridad de la ONU adoptó el miércoles la resolución con12 votos a favor. Brasil y Turquía, dos miembros no permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU, votaron en contra del proyecto de resolución, mientras que Líbano, otro miembro no permanente, se abstuvo.

**SEÚL, 10 JUN (EFE).-** Los presidentes de Corea del Sur, Lee Myung-bak, y de Israel, Simon Peres, acordaron hoy en Seúl reforzar la cooperación científica y tecnológica, especialmente en el ámbito de energías renovables, informaron fuentes oficiales.

Peres, el primer presidente de Israel que visita Corea del Sur desde que los dos países establecieron relaciones diplomáticas, en 1962, mantuvo hoy una reunión con Lee en la que repasó, además, el estado de las relaciones bilaterales en comercio e inversión.

Según la Presidencia surcoreana, ambos líderes valoraron la colaboración que existe entre las instituciones de sus países en materia de energía renovable y compartieron la necesidad de incrementar la colaboración en este campo.

Lee expresó su confianza en que la visita de cuatro días de Peres, que llegó a Seúl el martes, sirva para ampliar las relaciones entre los dos países.

Los dos presidentes intercambiaron además opiniones sobre la situación en Oriente Medio y en la península coreana.

En este sentido, el mandatario surcoreano pidió a Peres que siga apoyando al Gobierno de Seúl en el caso del hundimiento del buque surcoreano "Cheonan" el pasado marzo, del que Corea del Sur culpa al régimen comunista norcoreano.

El Gobierno surcoreano ha llevado el suceso, en el que murieron 46 marinos, ante el Consejo de Seguridad de la ONU para que se determine una respuesta internacional contra Pyongyang.

Antes de reunirse con Lee, el presidente israelí mantuvo un encuentro con empresarios surcoreanos en el que manifestó su deseo de que ambos países aceleren el proceso para alcanzar un Tratado de Libre Comercio (TLC).

Corea del Sur e Israel acordaron en mayo de 2009 abrir un estudio conjunto sobre el TLC bilateral y en función de ese informe decidirán si emprenden las negociaciones sobre el pacto comercial.

Ayer, miércoles, Peres se desplazó al Instituto Avanzado de Ciencia y Tecnología de Corea (KAIST) en la ciudad de Daejeon, cerca de Seúl.

El mandatario israelí visitó hoy el cementerio nacional ubicado en Seúl, antes de emprender mañana viernes su viaje de regreso a Israel.

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Enrique Henríquez Menoyo Sala Digital: Enrique Luna Ledesma Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución